

Empresarios destacan desafíos del escenario internacional para 2025:

Los cuatro principales sectores de la economía cierran 2024 con expectativas pesimistas

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

La confianza empresarial cerró con el nivel más bajo registrado en 2024 y con expectativas pesimistas de los cuatro sectores que mide. El Indicador Mensual de Confianza Empresarial (IMCE), que elaboran Icare y la UAI, llegó a 41,77 puntos en diciembre.

La cifra es ligeramente inferior al mes anterior por 0,09 puntos y es, asimismo, el registro más bajo en todo 2024. Con esta nueva medición, la confianza empresarial suma casi tres años bajo el umbral neutral de 50 puntos (arriba es optimista, abajo es pesimista). Desde marzo de 2022 que es menor a los 50 puntos.

El cierre de 2024

Los dos últimos meses del año pasado fueron los peores registros de la confianza empresarial. Juan Pablo Medina, académico de la Escuela de Negocios UAI, contrasta esta situación con las mejores perspectivas que había en el primer trimestre del 2024.

“Esta evolución durante el año es coherente con el hecho de que el Imacec fue más dinámico en los primeros meses del año, pero posteriormente la actividad y demanda se fueron debilitando. Así, en junio las expectativas de mercado apuntaban a un crecimiento del PIB de 2,6% en el 2024, mientras que ahora se espera que dicha expansión cierre el año en torno a 2,2%”, señala.

Francisco Lyon, socio principal de KPMG Chile e integrante del Círculo de Economía y Finanzas de Icare, cree que la baja en los últimos dos meses del año se vio influenciada por “las incertidumbres internacionales y geopolíticas”.

Por otro lado, Lyon resalta que el promedio del indicador en 2024 fue de 44,64 puntos, supe-

La confianza empresarial registró su peor desempeño del 2024 en diciembre, y acumula casi tres años en terreno negativo.



La construcción fue el sector que terminó el año con la menor confianza empresarial. El subindicador se registró en 29,17 puntos en diciembre.

rior al del año anterior, de 41,29 puntos. “Si bien esto refleja una leve mejora en su comparación anual, muestra consistentemente un nivel agregado bajo el límite psicológico de los 50 puntos, dando cuenta de una afectada confianza empresarial en materia de expectativas”, indica.

El análisis por sectores

Los cuatro indicadores sectoriales se ubicaron en terreno negativo. Tanto la minería (42,4 puntos en diciembre), el comercio (48,43), la construcción (29,17) como la industria manufacturera (43,19) terminaron el año con expectativas pesimistas. Pese a esta situación, la confian-

za del rubro minero aumentó en 1,93 puntos respecto al mes anterior. En cambio, los sectores de comercio, construcción e industria profundizaron aún más su caída, con bajas de 0,29 puntos, 0,92 puntos y 0,56 puntos respectivamente.

“En un extremo está la confianza empresarial en el sector minero, el cual presenta perspectivas optimistas sobre las inversiones y el empleo. En el otro extremo está el sector construcción, en el que la confianza empresarial se mantiene deprimida, aunque a diciembre se observa una mejora en el nivel de actividad del sector y las expectativas de la situación financiera de las empresas en di-

cho sector”, comenta Medina.

Pese al optimismo de la minería en inversiones y empleo, la expectativa de la producción esperada para los próximos meses sigue pesimista, en 25 puntos. En el caso de la construcción, la demanda sigue en un nivel bajo (22,5 puntos en diciembre), que es menor al promedio histórico para el sector.

Qué se espera en 2025

Los empresarios ven que el próximo año estará influido por el escenario internacional. En específico, Katia Trusich, presidenta de la Cámara de Centros Comerciales, subraya los posibles efectos de “la situación de

Indicador Mensual de Confianza Empresarial (IMCE)



Fuente: Icare, UAI

EL MERCURIO

Estados Unidos, el manejo de la inflación y las elecciones parlamentarias y presidenciales”.

En la misma línea, Medina observa que “el escenario internacional se ha vuelto más desafiante dadas las tensiones geopolíticas en varias partes del mundo y las eventuales medidas proteccionistas que pudiera implementar el presidente electo Donald Trump”.

En ese sentido, los posibles aranceles que imponga Estados Unidos pueden “impactar negativamente el comercio global, con consecuencias adversas para la demanda por las exportaciones chilenas”.

“Recuperar la confianza empresarial el 2025 requiere un esfuerzo conjunto del sector público y del privado. La importancia del crecimiento económico para el país se ha insta-

lado como un desafío esencial, que demanda el liderazgo de las autoridades, los parlamentarios y la colaboración del mundo empresarial, especialmente para despejar materias como la reforma de pensiones y la tributaria”, comenta Trusich.

Lyon espera que “a partir del 2025 podamos observar expectativas de mejoras en temas relevantes varios como ‘permisología’ y sistema político, bajo una mirada de mayor consenso, favoreciéndose el desarrollo, estabilidad y crecimiento”.

Trusich agrega que “para Chile sería positivo avanzar en el sistema de permisos para proyectos de inversión, en una agenda robusta de seguridad, de medidas económicas y acuerdos que permitan mejorar las expectativas para hacer negocios”.

FEBRERO DE 2022
 Fue el último mes en el que la confianza empresarial estuvo en terreno optimista.